



## **Entidad de las Naciones Unidas para la Igualdad de Género y el Empoderamiento de las Mujeres (ONUMUJERES)**

### **Tópico A: Estrategias para erradicar la cultura de la violación a nivel global**

#### **Introducción:**

La cultura de la violación es un problema social que consiste en normalizar, minimizar e ignorar la violencia sexual, e incluso fomentar actitudes misóginas. En este sentido, la Organización de las Naciones Unidas la define como algo “omnipresente”, es decir, algo que está en todas partes.<sup>1</sup> Esencialmente, “está grabada en nuestra forma de pensar, de hablar y de movernos por el mundo y, aunque los contextos pueden diferir, la cultura de la violación siempre está arraigada a un conjunto de creencias patriarcales asociadas al poder y control”.<sup>2</sup> También abarca todos aquellos comportamientos periféricos que tienden a pasar desapercibidos en la sociedad y, de hecho, se llegan a considerar normales.

Dicho esto, la cultura de la violación está basada en un binomio interrelacionado: el subyugado, que se relaciona con el rol social de la mujer y sus estereotipos de género, y el opresor, a quien se suele justificar al suponer la violación como irremediable, generalmente con argumentos que acusan a la víctima de la propia agresión, por ejemplo, “llevaba una falda muy corta”, “estaba alcoholizada”, “ella me provocó”, “las mujeres están para servir a los hombres”, “ella debe obedecerme”, etc.

Tanto hombres como mujeres han asumido que la violencia es inevitable, lo que facilita la proliferación de la cultura de la violación. La normalización de estas acciones lleva a las minorías a actuar de una manera determinada para evitar ser violadas, limitando su libertad de expresión por miedo a sufrir cualquier tipo de abuso. Al respecto, la normalización de la violencia infringida hacia la mujer a través de los medios de comunicación, la cultura popular, el sistema de justicia y los demás ámbitos de la vida diaria dificulta su erradicación en el entorno. Por ello, es urgente que la comunidad internacional implemente las estrategias necesarias para solucionar esta problemática.

#### **Definición de conceptos:**

---

<sup>1</sup> [Dieciséis maneras de enfrentarte a la cultura de la violación. ONU Mujeres.](#)

<sup>2</sup> [Julia F. Cadenas. Qué es la cultura de la violación, un concepto descrito por la ONU como “omnipresente”.](#)





- **Cultura:** es el conjunto de conocimientos y rasgos característicos que distinguen a una sociedad, determinada época o grupo social.
- **Cultura de la violación:** es la normalización y aceptación de la violencia sexual hacia las mujeres, lo que incluye todas las maneras mediante las cuales la sociedad culpabiliza a la víctima de su propia violación.
- **Derechos humanos:** son los derechos y libertades fundamentales que se aplican a todas las personas sin distinción alguna.
- **Desigualdad:** es una situación injusta en la que algunas personas tienen más derechos o mejores oportunidades que otras.
- **Feminismo:** es un movimiento que defiende la igualdad de derechos (políticos, civiles, económicos, sociales, culturales, etc.) y oportunidades de las mujeres respecto de los hombres en la sociedad.
- **Machismo:** es el conjunto de actitudes y comportamientos que violentan injustamente la dignidad de la mujer en comparación con el hombre.
- **Misoginia:** son conductas de odio hacia la mujer que se manifiestan mediante actos violentos contra ella por el simple hecho de ser mujer.
- **Patriarcado:** es un conjunto de creencias que impactan la organización social y cultural, perpetuando que la autoridad y poder recaigan en el hombre.
- **Violencia sexual:** es cualquier acto de compulsión o amenaza dirigida a una persona con la intención de participar en una actividad sexual que implique abuso.

#### **Problemática actual:**

En gran medida, fueron los movimientos sociales de mujeres y organizaciones feministas quienes atrajeron la atención mundial hacia la violencia de género. Los colectivos de mujeres han creado redes nacionales, regionales e internacionales, y han desempeñado una función esencial para la toma de conciencia y la reivindicación. Se ha buscado un cambio en las actitudes y prácticas comunes en relación con la violencia de género para prevenirla y erradicarla. Esto debido a que, en particular, la violencia contra las mujeres y las niñas constituye una violación grave de los derechos humanos y conlleva altos costos humanos, sociales, políticos y económicos. Está claro que la arraigada desigualdad entre mujeres y hombres en cuanto a roles de género, derechos y oportunidades, junto con las actitudes y





normas sociales que toleran o normalizan la violencia, se ha convertido en un grave problema<sup>3</sup>.

Ahora, con respecto al ejercicio de la violencia sexual contra niñas y mujeres, cabe destacar que el agresor la mayoría de las veces es la pareja. De acuerdo con la Organización Mundial de la Salud, a nivel global, el 38% de los asesinatos de mujeres son cometidos por la pareja. Además, casi un tercio de las mujeres entre 15 y 49 años que han estado en una relación informan haber sufrido algún tipo de violencia física y/o sexual perpetrada por su pareja. En este sentido, las estimaciones sobre la prevalencia de la violencia de pareja son del 20% en el Pacífico Occidental; 22% en Europa; 25% en América; 33% en África; 31% en el Mediterráneo Oriental; y 33% en Asia Sudoriental.<sup>4</sup>

Sin embargo, éste no es el único tipo de violencia sexual del que padecen las niñas y mujeres diariamente y las parejas no son los únicos opresores. La sociedad es gran parte del conflicto, puesto que vivimos en entornos sociales en los que la cultura de la violación ha permeado, es decir, que normalizan y justifican la violencia, exacerbando las persistentes desigualdades de género y las actitudes sobre el género y la sexualidad. Por ello, es necesario poner nombre a la cultura de la violación, examinar los comportamientos y creencias sesgadas que están presentes en la sociedad y tomar acciones para eliminar la cultura de la violación a nivel internacional.

### **Iniciativas internacionales:**

Recientemente, ONUMJERES ha enlistado las siguientes 16 maneras en las que las personas pueden contribuir a la lucha contra la cultura de la violación: creando una cultura del consentimiento convencido; denunciando las causas profundas; redefiniendo la masculinidad; dejando de culpar a las víctimas; mostrando tolerancia cero; profundizando en lo que significa la cultura de la violación; adoptando un enfoque interseccional; conociendo la historia de la cultura de la violación; invirtiendo en las mujeres; escuchando a las sobrevivientes; tomando en serio la violación; involucrándose; poniendo fin a la impunidad; siendo un testigo activo; educando a la próxima generación; e iniciar una conversación o uniéndose a ella.

Asimismo, destaca la iniciativa “Insignia Mundial Ciudades Seguras y Espacios Públicos Seguros para las Mujeres y las Niñas”, puesta en marcha por ONUMJERES en 2011 para

---

<sup>3</sup> [Estudio de violencia infligida. Sen. Sonia Rocha Acosta.](#)

<sup>4</sup> [Datos y cifras de violencia contra la mujer. Organización Mundial de la Salud.](#)





la erradicación de la violencia contra las mujeres. Se trata de un resumen conciso que ilustra diversas prácticas, estrategias y herramientas creadas a partir de las alianzas por la seguridad de las mujeres en las ciudades que forman parte de esta iniciativa mundial, sobre todo porque muchas mujeres y niñas en el mundo experimentan el acoso sexual en los espacios públicos, ya sea en las calles, en los lugares de trabajo, en el camino a la escuela, en los mercados, en los medios de transporte, etc.<sup>5</sup> Por lo tanto, este compendio está dirigido a autoridades locales, personas responsables de formular políticas públicas, organizaciones de mujeres y de la sociedad civil, miembros de la academia y otros profesionales comprometidos con la creación de ciudades seguras y sostenibles para las mujeres niñas.<sup>6 7</sup>

También resalta la iniciativa *Spotlight*, impulsada por ONUMIJERES y apoyada por la Unión Europea, entre otros socios, para eliminar la violencia contra las mujeres y niñas.<sup>8</sup> Esta estrategia pone especial atención en la violencia doméstica y familiar, la violencia sexual y basada en el género, el femicidio, la trata de seres humanos y la explotación sexual y económica. En este sentido, su intervención está basada en seis pilares: leyes y políticas; instituciones; medidas de prevención; servicios esenciales y de calidad para las sobrevivientes de la violencia; datos y disponibilidad de información; y movimientos que la participación de grupos autónomos de mujeres.

Adicionalmente, ÚNETE surgió como una campaña de la Secretaría General de las Naciones Unidas en 2008 para dar apoyo a la iniciativa mundial de la sociedad civil, conocida como “16 Días de activismo contra la violencia de género”. El propósito de dicha campaña, coordinada por ONUMIJERES, era incitar a los gobiernos, organizaciones, mujeres, jóvenes, medios de comunicación y actores del sistema de las Naciones Unidas a unir fuerzas para atender la pandemia de violencia contra las mujeres y las niñas, robusteciendo leyes y políticas públicas, estrategias de prevención y acceso a servicios básicos. Sin embargo, ante este esfuerzo en específico, también se hizo evidente la presencia de movilizaciones anti-derechos y represalias contra organizaciones, activistas y defensores de los derechos de las mujeres. Según la Relatora Especial sobre la situación de quienes defienden los derechos humanos, “éstos se enfrentan a cada vez más represión, violencia e impunidad”.<sup>9</sup>

---

<sup>5</sup> [Iniciativa insignia mundial Ciudades Seguras y Espacios Públicos Seguros para las Mujeres y las Niñas.](#)

<sup>6</sup> [HACIA EL FIN DEL ACOSO SEXUAL: LA URGENCIA Y LA NECESIDAD DEL CAMBIO EN LA ERA DEL #METOO](#)

<sup>7</sup> [Iniciativa insignia mundial Ciudades Seguras y Espacios Públicos Seguros para las Mujeres y las Niñas: Compendio internacional de prácticas.](#)

<sup>8</sup> [Iniciativa Spotlight.](#)

<sup>9</sup> [Las defensoras de los derechos humanos se enfrentan a un empeoramiento de la violencia, advierte experta en derechos humanos de la ONU.](#)





Por su parte, en 2012, ONUMUJERES presentó la iniciativa “Nos comprometemos a poner fin a la violencia contra las mujeres” durante la 57a Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer de la Organización de las Naciones Unidas.<sup>10 11</sup> Para 2013, más de 63 países y la Unión Europea se incorporaron a esta estrategia y anunciaron medidas específicas para prevenir y corregir la violencia contra las mujeres y las niñas, incluida la violación, a través de la adopción o mejora de leyes, ratificación de convenciones internacionales, lanzamiento de campañas de concientización, creación de refugios seguros y servicios gratuitos de emergencia, asistencia jurídica gratuita a supervivientes, creación de programas educativos que atiendan los estereotipos de género y la violencia, e incremento de la cantidad de mujeres en los cuerpos de seguridad, las fuerzas de mantenimiento de la paz y los servicios esenciales.<sup>12</sup>

Dicho esto, es pertinente referirse de forma particular a lo que ocurre en múltiples países en vías de desarrollo. Los estudios de la Organización de las Naciones Unidas sobre violencia sexual enfocados en la mujer del "Sur global", abordan temas como los siguientes: violencia de pareja o familiar, que incluye violaciones y ultrajes; prácticas de mutilación genital femenina en África, Oriente Cercano y Oriente Medio; asesinatos por la dote en Asia Meridional; e infanticidio de niñas, selección prenatal del sexo y abandono sistemático de niñas en Asia Meridional y Oriental, África Septentrional y Oriente Medio.<sup>13</sup> Además, contemplan que las personas en puestos de confianza también perpetúan la cultura de la violación y, de hecho, destacan casos como el de República del Congo o Guinea, en los que personal internacional de paz o funcionarios de la policía nacional en zonas de conflicto han violado, acosado y explotado sexualmente a sus víctimas como una estrategia intencionada para humillar al adversario, aterrorizarlo y aniquilar a su sociedad.

En consecuencia, muchos países del hemisferio sur han promulgado leyes para atender la violencia contra las mujeres, el acoso sexual y la desigualdad de género.<sup>14</sup> También se ha propugnado la reforma de los sistemas de justicia penal para incorporar perspectiva de género y se ha impulsado la creación de comisarías de policía compuestas únicamente de personal femenino en Estados como Brasil, Paraguay, Uruguay, Chile, Colombia, Canadá, Estados Unidos, México, Bosnia y Herzegovina y Japón. etc. Incluso se han implementado

<sup>10</sup> [Iniciativa “Nos comprometemos a poner fin a la violencia contra las mujeres” \(CSW57\). ONU Mujeres.](#)

<sup>11</sup> [Convención Interamericana para Prevenir Sancionar y Erradicar la Violencia contra la Mujer.](#)

<sup>12</sup> [UN Women Initiatives.](#)

<sup>13</sup> [Estudios de Violencia Sexual. ONU.](#)

<sup>14</sup> [La violencia contra la mujer: Las estrategias que han funcionado para combatirla.](#)





misiones de consolidación de la paz de las Naciones Unidas con mujeres que formen parte del personal de los cascos azules.

### Preguntas guía:

- ¿De qué manera se manifiesta la inequidad de género en los distintos ámbitos de la vida diario al interior de tu delegación?
- ¿Cómo es la situación que enfrenta tu delegación en términos de violencia sexual?
- ¿Qué expresiones de la cultura de la violación se observan al interior de tu delegación?
- ¿Qué medidas ha implementado tu delegación para prevenir y erradicar la inequidad de género, la violencia sexual y la cultura de la violación?
- ¿Existen algunas iniciativas de la sociedad civil organizada al interior de tu delegación para prevenir y erradicar esta problemática?

### Bibliografía:

- Cadenas, J. F. (2022, 2 diciembre). Qué es la cultura de la violación, un concepto descrito por la ONU como “omnipresente”. Newtral. <https://www.newtral.es/cultura-de-la-violacion/20221201/>
- Canalla Agency, Victor (vicman), Edgar Olivas (TankDesing). (2019, 29 agosto). ¿Qué es la cultura de la violación? | lo que necesitas saber | PUEDES DECIR NO. Pueden decir no. [https://puedesdecirno.org/lo\\_que\\_necesitas/que-es-la-cultura-de-la-violacion/](https://puedesdecirno.org/lo_que_necesitas/que-es-la-cultura-de-la-violacion/)
- Estimaciones mundiales y regionales de la violencia contra la mujer: Prevalencia y efectos de la violencia conyugal y de la violencia sexual no conyugal en la salud. (2013). WHO.
- Estudio cultura de la violación, factores estructurales y culturales, principales hallazgos. (2022, 27 octubre). ORMUSA. Recuperado 14 de diciembre de 2022, de <https://ormusa.org/estudio-cultura-de-la-violacion-factores-estructurales-y-culturales-principales-hallazgos/>
- Frías, S. M. (2014). Ámbitos y formas de violencia contra mujeres y niñas: Evidencias a partir de las encuestas | Acta Sociológica. <https://www.revistas.unam.mx/index.php/ras/article/view/46663>





- Hechos: Violencia contra las mujeres. (s. f.).  
<https://interactive.unwomen.org/multimedia/infographic/violenceagainstwomen/es/index.html>
- Innocenti, R. O. O. U.-. (s. f.). La violencia doméstica contra mujeres y niñas. UNICEF-IRC. <https://www.unicef-irc.org/publications/266-la-violencia-dom%C3%A9stica-contr-a-mujeres-y-ni%C3%B1as.html>
- Ninieruchan, V. T. L. E. de. (2018, 7 septiembre). La cultura de la violación. Rebelión Feminista. <https://rebelionfeminista.org/2018/05/01/la-cultura-de-la-violacion/>
- ONUMUJERES. (2019, 18 noviembre). Dieciséis maneras de enfrentarte a la cultura de la violación. <https://www.unwomen.org/es/news/stories/2019/11/compilation-ways-you-can-stand-against-rape-culture#:~:text=La%20cultura%20de%20la%20violaci%C3%B3n%20se%20da%20en%20entornos%20sociales,el%20primer%20paso%20para%20desterrarla.>
- Plan International Perú. (s. f.-b). Violencia contra la mujer y las niñas en el mundo: ¡Es momento de actuar! <https://www.planinternational.org.pe/blog/violencia-contr-a-mujer-y-las-ninas-en-el-mundo-es-momento-de-actuar>

